

## Editorial

# Empresas: buen balance en 2018

Los resultados de las empresas, y en particular de los grandes grupos, estuvieron en consonancia con los buenos indicadores macroeconómicos de 2018. Ecopetrol reportó altos dividendos para la Nación.

El 2018 fue un año de recuperación para las empresas colombianas. En los informes que se presentaron en las recientes asambleas de socios o accionistas, casi todas mostraron buenos resultados. Esa información confirma, en el nivel de las compañías, el buen desempeño de la economía que se había visto en las cifras macroeconómicas que fue posible gracias a un precio del petróleo por encima de 60 dólares el barril para la cotización Brent, mejores exportaciones no petroleras y un buen desempeño de la demanda interna impulsada por una inflación controlada y una tasa de interés expansiva.

Gracias al precio del petróleo y a una gestión basada en mejorar la estructura de costos, aumentar la eficiencia y explorar nuevos destinos para vender su producto, Ecopetrol pudo mostrar resultados sobresalientes. En efecto, la utilidad neta del año ascendió a \$11.6 billones, la más alta de los últimos cinco años y casi el doble que la registrada en 2017. Por su parte, el Ebitda (beneficios antes de intereses, impuestos y depreciación) del Grupo Empresarial ascendió a \$30,8 billones, el más alto de la historia. Con ese desempeño excepcional la petrolera



ILUSTRACIÓN MORPHART

pudo entregar dividendos a sus accionistas por \$9,2 billones, de los que a la Nación le corresponden \$8,1 billones.

A las empresas antioqueñas también les fue bien. El grupo Bancolombia obtuvo una utilidad neta de \$2,66 billones, lo que representa un incremento de 1,7 % con respecto al valor de 2017. El resultado no pudo ser mejor porque debieron aplicarse las normas IFRS9 que afectaron

negativamente varios rubros del balance. El grupo Sura, a pesar de la volatilidad en el mercado de capitales y la devaluación del peso, pudo mostrar un crecimiento de 7,6 % en la utilidad neta, que alcanzó \$1,41 billones.

Gracias a las eficiencias operacionales y al buen desempeño de los países en donde está el Grupo Éxito, este pudo registrar en 2018 una utilidad neta de \$279 mil

millones, con un incremento del 28,3 % frente a 2017. El Ebitda de la organización creció por segundo año consecutivo, y cerró el 2018 en 5,7 %, 40 puntos básicos más que en 2017. Por su parte, las ventas totales de Nutresa aumentaron 3,7 % en 2018, frente a 2017. El Ebitda creció 7,9 % y la utilidad neta consolidada 19,9 %.

En lo referente al sector de infraestructura, todos los

indicadores señalan que las dificultades quedaron atrás, en buena parte porque las concesiones comenzaron a funcionar mejor. Sin embargo, en Antioquia se dio una contingencia crítica por las dificultades del proyecto Hidroituango, que afectaron a una empresa en particular, Concreto. Sin embargo, la empresa, que tuvo otras dificultades, pudo resistir y presentar relativamente buenos resultados. Le fue bien al grupo Argos con un resultado muy destacable en el Ebitda, que en el consolidado alcanzó \$4 billones, el mejor en la historia del grupo empresarial. Construcciones Cónдор también registró un hito al obtener en 2018 los niveles de facturación más altos de su historia, con lo cual pudo alcanzar \$905.369 millones de ingresos, presentando un aumento del 50 % frente al 2017.

ISA tuvo un muy buen año, que llevó su acción a un máximo histórico en abril de 2018 (\$15.100). Además, durante 2018 generó ingresos por \$7,2 billones, lo que significó un crecimiento del 4 % en relación con 2017, alcanzó una utilidad neta de \$1,5 billones (6 % de crecimiento), y el Ebitda acumuló \$4,8 billones (8,4 % de aumento) ■

## CONTRAPOSICIÓN



A LA "ECONOMÍA NARANJA" NO LE HA IDO BIEN. A LA EXTRACTIVA SÍ

Por  
**JORGE RESTREPO**  
Analista económico, profesor de la Pontificia Universidad Javeriana.

Al sector extractivo y a la industria manufacturera les ha ido muy bien. Ecopetrol, para comenzar, tuvo resultados excepcionales.

El ajuste que se hizo a la empresa, que consistió en racionalizar costos sumado a un precio del petróleo, que en algunos momentos del año estuvo cerca

a los 80 dólares por barril, fueron los elementos determinantes de ese resultado. Se espera que ese adelgazamiento, esa quitada de grasa en los costos sea algo permanente.

El gobierno va a recibir 21,2 billones de pesos por el ejercicio 2018. Una cifra en la que se agregan las regalías, dividen-

dos y los impuestos.

A la llamada economía naranja (comunicaciones, productoras de televisión, etc.) no le ha ido bien. Han tenido pérdidas gigantescas en millones de dólares.

A los servicios como el turismo les ha ido bien, a otros no tanto. Hay sectores como

el de la construcción que estructuralmente no crecen bien y eso arrastra a los productores de sus insumos.

No hay que quedarse solo con la imagen de lo que sucede en las asambleas de industria, comercio y extractivas, porque es una percepción limitada ■

## ECOS Y COMENTARIOS

## EL ACOSO Y/O ABUSO SEXUAL EN LAS UNIVERSIDADES, ¿QUÉ SE ESTÁ HACIENDO?

Ha causado indignación la información acerca de la promoción, de asociado a titular, que ha tenido un profesor de la Universidad Nacional (sede Bogotá), quien había sido acusado —con elementos creíbles— el año pasado de acosar sexualmente a una de sus estudiantes. La universidad siguió los

protocolos que tiene establecidos para este tipo de situaciones, pero aún sin haberse resuelto el tema decidió hacer la promoción unos meses después, con la cual además el cuestionado profesor recibió una importante bonificación.

Lo que nunca se debe olvidar es que cuando se presen-

tan denuncias hay que tomárselas en serio y no desestimarlas, pues si son ciertas hay víctimas que están siendo o han sido agredidas por alguien que se encuentra en evidente situación de superioridad. Aunque es difícil conocer hoy en día la magnitud exacta del problema, se conocen quejas que

oscilan entre cuatro y 18 en los dos últimos años en al menos cuatro universidades.

Es desesperanzador lo sucedido en la Nacional. Aunque se debe respetar el debido proceso, que es un derecho que tenemos todos los colombianos sin excepción, no resulta coherente que se otorgue la promoción

al profesor unos pocos meses después de que se diera a conocer la denuncia. El rechazo de profesores y estudiantes a la decisión ha sido masivo y esa actitud es la que debe prevalecer en todas las universidades. Frente al acoso no puede haber posiciones tibias y debe rechazarse de forma tajante ■

Presidente del Grupo Editorial: Luis Miguel De Bedout Hernández.

Directora: Martha Ortiz Gómez.

Editora general multimedia: Margarita Barrero. Macroeditores: Laura María Ayala (Tendencias) - Germán Calderón (Periodismo Gráfico y Audiovisual) - Felipe Andrés Morales (Actualidad) - Juan Esteban Vásquez (Digital) - Isolda María Vélez H. (Local). Editores: Oswaldo Bustamante (Deportes) - Juan Sebastián Carvajal (Audiovisual) - María Victoria Correa (Nación) - Natalia Cubillos (Economía) - Carlos Alberto Giraldo (Fin de semana) - Carlos Mario Gómez (Continuidad) - Melissa Gutiérrez (Interacción) - Javier Alexander Macías (Paz y Derechos) - Mónica Quintero (Tendencias) - Ricardo Ramírez (Infografía) - Sonia Rodríguez (Diseño) - Esteban Vanegas (Fotografía) - Ramiro Velásquez (Ciencia y tecnología).

Fundado en 1912 por Francisco de Paula Pérez, 1891-1976 | Fernando Gómez Martínez, 1897-1985 | Julio C. Hernández F., 1902-1983

Las opiniones expresadas por los columnistas son libres y de ellas son responsables sus autores. No comprometen el pensamiento editorial de EL COLOMBIANO. El contenido del periódico EL COLOMBIANO es de propiedad de EL COLOMBIANO S.A. Y CIA S.C.A.; queda prohibida su reproducción total o parcial en cualquier medio conocido o por conocerse, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular. / The content of the newspaper EL COLOMBIANO is property of EL COLOMBIANO S.A. Y CIA S.C.A. All partial or total reproduction in any existing or future media publications and its translation to any language is strictly prohibited without prior written approval from the owner. © 2019